

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'40 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

COMENTOS BREVES

DE LIBRERÍA

¡Qué fuerza llevan las frases hechas para la muchedumbre!

¡Qué fuerza llevan que aun se dice que «En España no se lee»!

A la luz de cualquier farol vemos gentes de blusa leyendo una Novela corta; sobre los pescantes los cocheros agurdan leyendo un ditirrambo contra el Gobierno en *El Liberal*; la cultísima Zenobia Campubí traduce al delicadísimo Rabrandinath y no hay señorita romántica de las que antes no leían cosa buena que no posea un ejemplar de «*El Jardinero*».

Constantemente nace prensa nueva; cierto que alguna, mejor fuese que no se gastase tiempo, papel y dinero en publicaciones tan anodinas en que salvo la gloriosa firma de algunos escritores nadie duda que la plaza de Asesor literario esté vacante u ocupada por algun indocumentado de esos como dice Carrere vitalhelamente inédito. Si; inédito aunque aplique los beneficios de cualquier sociedad de comercio á pagarse una tribuna literaria, pues quien escribe mal no existe para ningun lector de los que saben leer.

Negar un resurgimiento colectivo hacia el buen gusto de la lectura es una injusticia.

Perez de Ayala y Mesa, comenzaron á purgar la Librería Española de estulteces y groserías con su divina Galería Corona, tan esquisita. Y fueron una pautas, un modelo para otras Casas Editoras que sintieron el ejemplo.

«*El Sol*» arquetipo del periódico moderno, ha sido Maestro de diarios. Con «*España*» nos vino el aliento de los periódicos eminentemente nacionales.

Hoy se lee y se distingue de lecturas. Hoy los Editores son personas cultas que supeditan á veces su opinión al criterio de firmas prestigiosas en las Bellas Letras, y á veces el propio editor es hombre significado y respetable en estas materias: «*La Biblioteca Nueva*» creo que se nombra la Casa editorial del muy culto Contreras Blanco Fombone; edita primores y los Hijos de Calleja sanean sus Colecciones con un alto criterio.

Sanz Calleja dá una Biblioteca Selecta en Sales antiguas y de Autor consagrado á 6 reales.... Y hasta la Sra. Vda. de Pueyo que publica tanta atrocidad, entremezcla con la aparición de alguna obra de altura porque la exigencia del público en materia de arte verdadero vá encauzándose hacia una perfecta consciencia de lo que es arte noble.

No digan pues los que publican, borroso y sin sintaxis ni los que editan libros en lo que solo la firma es original que España no lee.

España lee más cada vez,—á Dios sean dadas—y lo que importa es que el público—tan desconocido y tan maltratado—siga imponiendo su voluntad de apreciar como hace hoy; hoy que es un hecho el resurgimiento colectivo que pregonamos antes.

ALEJANDRO BHÉR.

AUSTRIA PIDE LA PAZ POR SEPARADO

Nota oficial

Basilea, 28.—La oficina de la Prensa de Viena comunica que el ministro de Negocios Extranjeros, Andressy, encargó ayer al ministro plenipotenciario de Austria Hungría en Estocolmo, que rogase al Gobierno real de Suecia transmitiese al Gobierno de los Estados Unidos la siguiente constatación a la nota del día 18 del corriente mes:

«Contestando a la nota del Presidente Wilson, fechada el día 18 del corriente mes, dirigida al Gobierno austro-húngaro a la decisión del Presidente de los Estados Unidos a negociar particularmente con Austria-Hungría las cuestiones del armisticio y de la paz.

El Gobierno austro-húngaro tiene el honor de declarar que, así como a las precedentes declaraciones del Presidente Wilson, se adhiere tam-

bién a la manifestación contenida en su última nota respecto al derecho de los pueblos de Austria-Hungría, especialmente en lo que se refiere a los checos eslavos y yugoeslavos.

»Por consiguiente Austria-Hungría acepta todas las condiciones de las cuales el Presidente Wilson hace depender la posibilidad de entrar en negociaciones sobre el armisticio y la paz.

»Nada se opone ya, según opinión del Gobierno austro-húngaro, a que se inicien las negociaciones.

»El Gobierno austro-húngaro se declara por lo tanto dispuesto—sin esperar el resultado de otras negociaciones—a entablar conversación directa sobre la paz entre Austria-Hungría y el grupo de naciones adversarias y sobre un inmediato armisticio en todos los frentes de batalla austro-húngaros.

El Gobierno austro-húngaro ruega al Presidente Wilson que se muestre dispuesto a facilitar dichas negociaciones».

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Habiendo tenido noticia los Jefes de la guardia Municipal señores Cubi y Comas, de que se habían efectuado varios hurtos de monederos á ciertas señoras cuando iban á pasear y de haber penetrado en varias casas por una ventana, se pusieron á practicar activas diligencias, en unión de los guardias Guillermo Martorell y Miguel Salom, dando estas por resultado la detención de Antonio Maura Bernat (a) («Faveta») de 15 años de edad, que hacia pocos dias había salido de la cárcel de sufrir varias condenas, quien se ha declarado autor de haber cometido los robos siguientes:

1.º Un monedero á una payesa frente á la escuela Graduada, que contenía seis pesetas y dos llaves.

2.º Un monedero á doña Teresa Girón á las 9 de la noche en la calle de las Teresas, que contenía cuatro pesetas cincuenta céntimos y tres llaves.

3.º En la calle de San Pedro y San Bernardo n.º 10, donde reside doña Ana Llinás, cuatro duros en plata, varias monedas de á dos pesetas, un par de pendientes de oro, otros de plata, un reloj de id., un rosario antiguo encadenado de oro y una joya de cristal.

4.º De la calle de la Piedad n.º 20, donde habita doña Catalina Adrover, un billete de cincuenta pesetas y unas doce pesetas en plata.

5.º De la calle de San Pedro Nolasco n.º 20 cuya dueña se llama doña Margarita Payeras, un billete de veinte y cinco pesetas y unas catorce pesetas en plata.

6.º De la fábrica La Algodonera, en unión de otros dos individuos llamados J. R. y J. H. treinta y un quilo de cañería de plomo, que fué vendida á un trapero de la calle de Salas, por el precio de quince pesetas, único objeto que pudo ser recuperado.

DE LA PENINSULA

En Barcelona durante la última semana han fallecido de la epidemia gripal, dos mil cincuenta personas.

Los datos facilitados por el Gobierno civil sobre el curso de la epidemia, señalan que ha decrecido el número de invasiones y la mortalidad.

En las últimas 24 horas, han fallecido 205 atacados o sea once menos que el día anterior.

Los datos de provincias acusan un decrecimiento en la enfermedad.

—Las asociaciones de empleados arreclan en su campaña contra los proyectos de Hacienda presentados por el Sr. González Besada.

Se ha constituido la Junta Directiva reunida en carácter de permanente para adoptar resoluciones.

Los empleados del Banco de España hacen también trabajos en contra de los proyectos.

La Cámara de Comercio se reunirá en breve para estudiar los proyectos de tributación presentados por el Sr. Gonzalez Besada, y han re-

chazado de antemano los aumentos de tributación industrial.

La protesta la difigirán los Sres. Paraiso y Prates.

—La Gaceta publica el real decreto con la nueva organización del cuerpo facultativo de archiveros, bibliotecarios y arqueólogos.

La nueva plantilla queda fijada en la siguiente forma:

Un jefe superior, con 15.000 pesetas; tres inspectores primeros, jefes de administración de primera clase, con 12.000; seis inspectores segundos, jefes de administración de segunda, con 11.000; veintitrés jefes de primer grado, jefes de administración de tercera clase, con 10 mil; veintinueve jefes de segundo grado, jefes de negociado de primera clase, con 8.000; treinta y seis jefes de tercer grado, jefes de negociado de segunda clase, con 7.000; cuarenta y nueve oficiales de primer grado, jefes de negociado de tercera clase, con 6.000; cincuenta y tres oficiales de administración de primera clase, con 5.000; sesenta y cinco oficiales de tercer grado, oficiales de administración de segunda clase, con 4.000.

—El Ministro de Estado, señor Dato, escribió al Presidente del Consejo de Ministros, señor Maura, notificándole que su estado de salud le imposibilitaba seguir ocupando su Ministerio, y sobre todo en estos momentos en que el trabajo abruma tanto en virtud de las circunstancias presentes, y no encontrándose en condiciones materiales para poder atender debidamente a su cometido, ruega en la carta al Presidente del Consejo que le releve.

Ayer el señor Dato estuvo guardando cama todo el día.

El señor Maura avisó al señor Marqués de Alhucenas, celebrando ambos una conferencia.

El señor Maura le expresó su deseo de que se encargase de la cartera de Estado interinamente, ya que él no podía desempeñar la Presidencia y las carteras de Gracia y Justicia y Estado.

Al principio se negó el Marqués de Alhucenas a aceptar este compromiso, marchando a casa del señor Dato para conferenciar con él.

Posteriormente conferenciaron los señores Dato y García Prieto, conviniéndose en que mañana se publicará en la «Gaceta» un decreto nombrando, interinamente, Ministro de Estado al Marqués de Alhucenas.

DEL EXTRANJERO

Roma.—«*L'Idée Nazionale*» publica un telegrama de Bukarest que dice que ha llegado a aquella capital el general francés Berthelot, que había sido el organizador del ejército rumano.

Después de la capitulación de Rumanía marchó el general Berthelot á Francia, en cuyo frente luchaba, en el sector de Reims.

Su llegada á la capital de Rumanía ha coincidido con la llegada de muchos oficiales rumanos que estaban en Rusia.

Es muy fácil que Rumanía vuelva á entrar en la guerra contra Alemania, si no sobreviene el armisticio.

SECCION LOCAL

No puede decirse que sea aún definitivo el decrecimiento de la intensidad en los ataques de «grippe» entre nuestros convecinos. Con escasa diferencia, resultan diariamente equiparadas las altas y las invasiones nuevas. La estadística oficial acusa hoy una existencia de 142 atacados, con un porcentaje escasísimo de casos graves.

Algunos de los enfermos que en la semana anterior presentaban caracteres alarmantes, han fallecido; pero entre los atacados durante los últimos ocho días, pocos revisten gravedad.

La estadística de mortalidad durante la semana que hoy termina, es la siguiente, según datos del registro civil:

Andrés Obrador Puig, 43 años, grippe.

Margarita Nicolau Mestre, 32 años, neumonía gripal.

Antonio Gomila Manresa, 23 años, bronconeumonía grippal.

Maria Estelrich Soler, 11 meses, bronquitis

Margarita Mestre Bennasar, 37 años, gripe.

Margarita Mestre Mesquida, 92 años, mielitis. Catalina Obrador Ramón, 66 años, bronconeumonía grippal.

José Mayol Vaquer, 60 años, parálisis cardíaca.

Andrés Mesquida Maimó, 59 años, gastroenteritis crónica.

María Forteza y Forteza, 30 años, pulmonía grippal.

La Comisión especial sanitaria del Ayuntamiento, trabaja incesantemente dictando reglas y organizando los servicios, viéndose muy eficazmente secundada por el vecindario, que no escatima diligencia ni sacrificio para que todas las medidas de desinfección sean generales y enérgicas. A una indicación de la conveniencia de encender fogatas durante tres noches consecutivas, vertiendo en ellas materias desinfectantes, cada familia ha hecho cuanto estaba a su alcance, hasta el punto de que en ninguna calle quedó sin su correspondiente hoguera un espacio mayor de 20 metros.

En todos los sitios públicos han sido extremadas también las medidas de higiene: ventilación, desinfección, prohibición de escupir más que en recipientes donde haya líquidos microbicidas, escrupuloso saneamiento de carruajes destinados a servicios públicos o a transporte de muebles y otros objetos de uso doméstico; en una palabra: severa limpieza en todo, para evitar hasta donde sea posible el contagio.

Ha sido organizada también una brigada de desinfección y servicios fúnebres; ella cuida de sanear viviendas y vías públicas, y si ocurre alguna defunción, el cadáver es retirado en el acto de la casa mortuoria, sin ningún acompañamiento, y enterrado a su llegada al cementerio.

La recaudación del cuarto trimestre de las contribuciones territorial e industrial estará abierta en esta ciudad durante los días 6 al 11 del presente mes.

El recaudador de Manacor avisa que estará en Felanitx el domingo 10 del corriente, para cobrar las cuotas de los que poseen fincas en aquel término.

En el taller tipográfico donde se edita este semanario está ultimándose la impresión del cuaderno literario ilustrado que el Círculo Recreativo de Felanitx dedica a Nuestra Señora de San Salvador, ofreciendo regalar un ejemplar a cada persona que contribuya con un donativo a acrecer los fondos para continuar la obra de reforma del camino que conduce al Oratorio de la venerada imagen.

Será un trabajo de verdadero valor literario y artístico, del cual prometemos ocuparnos más extensamente.

En las primeras horas de la noche del domingo último dejó de existir nuestro amigo D. Andrés Obrador Puig, concejal del Ayuntamiento y Presidente de la sociedad de socorros mutuos «La Protectora.»

Era persona muy relacionada tanto en esta ciudad como fuera de ella, por lo cual ha sido muy sentida su prematura muerte.

Descanse en paz y reciba su familia nuestro pésame.

También murió en la madrugada del lunes la bondadosa D.^a Margarita Nicolau y Mestre, esposa de nuestro buen amigo D. Bartolomé Sagrera Obrador.

A éste y demás familia les acompañamos en su profundo dolor.

El precio del almendrón ha seguido sostenido durante esta semana.

Hoy se paga en este mercado a razón de 85'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 26 de Octubre de 1918


La presidió el Sr. Alcalde D. Salvador Valls de Padrinas con asistencia de 6 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se autorizó a D. Guillermo Barceló para construir una acera frente a su casa, calle Eras, bajo la inspección del maestro de obras.

Se enteró el Ayuntamiento de una carta del Sr. Comandante de Artillería de Palma, manifestando haberse suspendido las maniobras militares en Porto-Colon, acordando contestarla men-



Doña Margarita Nicolau y Mestre

falleció en esta ciudad el día 27 de Octubre
habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su afligido esposo, hijo, madre, padres políticos, hermano, hermanos políticos, tíos, tías, sobrinos y demás parientes, participan a sus amigos tan sensible pérdida y les suplican una oración por el alma de la finada.

El Ilmo. y Rdm. Sr. Obispo de Mallorca ha concedido 50 días de indulgencia a los que ofrezcan una comunión, misa o parte de rosario en sufragio del alma de la difunta.



PRIMER ANIVERSARIO DE

D.^a CATALINA BURDILS Y MULET

fallecida día 8 de Noviembre de 1917

R. I. P.

Sus sobrinos ruegan a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios.

El próximo día 8, a las nueve y media, se celebrará en la Iglesia de San Agustín un oficio funeral en sufragio del alma de la finada.

Los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca y Lérida han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

cionando los gastos efectuados por el Ayuntamiento en la construcción de pesebres.

Se acordó contratar mil metros de piedra machacada para arreglar las calles de esta ciudad.

Se acordó dar el pésame al Sr. Secretario de este Ayuntamiento, D. Mateo Rosselló, por la muerte de su hija D.^a María acaecida en Lluchmayor.

Y se levantó la sesión.

AYUNTAMIENTO DE FELANITX.

Condiciones para la subasta de adquisición de mil metros cúbicos de piedra machacada para la recomposición de calles y plazas de esta ciudad.

1.^a Comprende esta subasta el machaqueo de mil metros cúbicos de piedra que se verificará en los sitios que indique el Ayuntamiento dentro del casco de esta población.

2.^a La piedra machacada tendrá de tres a cinco centímetros de grueso no pudiendo exceder de estas dimensiones.

3.^a El Ayuntamiento depositará en los sitios que se designen para el machaqueo, las piedras grandes que sean necesarias, sin que el contratista tenga derecho alguno a reclamar contra ellas por motivo alguno.

4.^a El contratista percibirá del Ayuntamiento la cantidad correspondiente a medida que vaya recibiendo y aceptando la piedra machacada por el valor de los metros cúbicos de piedra que admite.

5.^a La subasta se verificará el día cuatro de Noviembre próximo desde las once a las doce horas en la sala Consistorial en el despacho de la Alcaldía.

6.^a Las proposiciones para optar a la subasta deberán presentarse por escrito; debiendo el licitador dedepositar cincuenta pesetas como fianza para responder de las contingencias de la contrata, pues sin ellas no se admitirá proposición alguna.

7.^a No se señala tipo para esta subasta por lo que el Ayuntamiento se reserva el derecho de optar o no las proposiciones que se presenten, pues si no acomoda ninguna de ellas serán todas desechadas de plano, sin derecho alguno a reclamación por los proponentes.

8.^a Serán preferidas las proposiciones que ofrezcan menor cantidad para machacar la piedra y menor tiempo para su entrega.

9.^a Aceptados por el Ayuntamiento los mil metros de piedra machacada se abonará al contratista el importe de la misma o la diferencia entre éste y el de las cantidades que hubiera recibido a cuenta.

10.^a En el caso de que el contratista no cumpliera estrictamente su compromiso quedará cedida la fianza a favor del Municipio sin perjuicio de obligarle al pago de los perjuicios.

Felanitx 30 Octubre 1918.—El Alcalde, S. Valls de Padrinas.

CASA PARA VENDER

Lo está una de la calle Pinar, señalada con el número 38, esquina calle Sinia.

Vendedor Gabriel Roig (a) Ros, taller de muebles, calle Mayor.

SE COMPRA

toda clase de trapos, hierros, metales, libros viejos, lana de colchones, correas de maquinaria de cuero, guarniciones de caballería de todo tamaño, ropas y zapatos de caballero y señora, sacos y telas para embalaje, cadena de toda medida, herramientas para trabajo y toda clase de objetos usados que se desee vender para el remate.

PAGO EN EL ACTO DE LA COMPRA

Dirigirse a JUAN BARCELÓ, Calle de la Roca, 16, Felanitx.

Para enfermos y convalecientes

Vino ranciete a 0'50 pesetas litro.

Vino tinto superior a 0'35 id. id.

Despacho: «CAN COSME», calle Nueva, núm. 1.

LOTERIA NACIONAL

En la Administración de esta ciudad hay billetes en venta del sorteo del día 11 de Noviembre á 4 pesetas décimo.

HAY BILLETES DE NAVIDAD

CASAS EN VENTA

Hay una en la calle Roca-Boira y otra en la de Porto-Colom. Para informes D. Luis Planas, Hospicio, 11.

EN VENTA

Se vende la casa número 61 de la calle del Convento, esquina a la de Puigvert. Informarán en la misma casa.

SE ALQUILA la planta baja de la casa número 8 de la Plaza del Arrabal.

Informarán en casa de los propietarios, Hijos de Agustín Fuster.